PENTECOSTÉS 21

Propio 24 - Año A

Este estudio bíblico fue escrito por Victoria Lewis del EDS @ Union.

Éxodo 33:12-23

12 Moisés le dijo al Señor:

—Mira, tú me pides que yo dirija a este pueblo, pero no me dices a quién vas a enviar conmigo. También dices que tienes mucha confianza en mí y que me he ganado tu favor. 13 Pues si esto es cierto, hazme saber tus planes, para que yo pueda tener confianza en ti y pueda seguir contando con tu favor. Ten en cuenta que este pueblo es tu pueblo.

14 — Yo mismo te acompañaré y te haré descansar — dijo el Señor.

15 Pero Moisés le respondió:

—Si tú mismo no vas a acompañarnos, no nos hagas salir de aquí. 16 Porque si tú no nos acompañas, ¿de qué otra manera podrá saberse que tu pueblo y yo contamos con tu favor? Sólo así tu pueblo y yo podremos distinguirnos de todos los otros pueblos de la tierra.

17 —Esto que has dicho también lo voy a hacer, porque tengo confianza en ti y te has ganado mi favor —le afirmó el Señor.

18 —¡Déjame ver tu gloria! —suplicó Moisés.

19 Pero el Señor contestó:

—Voy a hacer pasar toda mi bondad delante de ti, y delante de ti pronunciaré mi nombre. Tendré misericordia de quien yo quiera, y tendré compasión también de quien yo quiera. 20 Pero te aclaro que no podrás ver mi rostro, porque ningún hombre podrá verme y seguir viviendo.

21 Dijo también el Señor:

—Mira, aquí junto a mí hay un lugar. Ponte de pie sobre la roca. 22 Cuando pase mi gloria, te pondré en un hueco de la roca y te cubriré con mi mano hasta que yo haya pasado. 23 Después quitaré mi mano, y podrás ver mis espaldas; pero mi rostro no debe ser visto.

Comentario de Victoria Lewis

Anteriormente en este capítulo, aprendemos que Dios ordenó a Moisés que cerrara el campamento en el monte Sinaí y condujera a los israelitas a "la tierra donde la leche y la miel corren como el agua", pero que Dios no iría con ellos. Moisés está ansioso y los israelitas angustiados y afligidos. Esperando en la "tienda del encuentro", Moisés intenta negociar y hacer que Dios cambie de opinión. Necesita la seguridad de que Dios estará con él y con los israelitas durante este viaje. Dios atiende la súplica de Moisés, dándole la promesa de la presencia de Dios. Pero Moisés persiste, acercándose audazmente a Dios. Una promesa de que la presencia especial de Dios permanecerá con Israel en el camino hacia la tierra prometida no es suficiente para él. Quiere más en su relación con Dios. Está ansioso por la cercanía y la intimidad, quiere conocer a Dios de formas cada vez más profundas. "Déjame ver tu gloria", le pide. Dios accede y decide revelar su bondad y pasar delante de Moisés. Moisés sólo podía ver la espalda de Dios, un término único que no suele utilizarse para la anatomía. Al ver detrás de Dios, Moisés puede experimentar la presencia cercana de Dios sin dejar de estar protegido.

Preguntas de discusión

¿Qué tipo de intimidad espiritual buscas en tu vida?

En el pensamiento de los antiguos israelitas, el nombre de una persona representaba su carácter y su naturaleza. Que Dios conociera a alguien significaba que Dios conocía todo el ser de esa persona. ¿Qué significa que Dios conozca a Moisés por su nombre? ¿Te sientes conocido por Dios?

Salmo 99

- ¹ Dios reina; los pueblos tiemblan;*
 - su trono se alza entre querubines; y la tierra se estremece.
- ² El Señor es grande en Sion; *

se alza sobre todas las naciones.

³ Proclamen su nombre. *

¡Es grande y temible en santidad!

⁴ «Rey poderoso que amas el derecho, has establecido la equidad; *

ejerces en Jacob la justicia.»

⁵ ¡Celebren la grandeza del Señor! ¡Arrodíllense al estrado de sus pies! * ¡Dios es santo!

⁶ Moisés y Aarón, entre sus sacerdotes; Samuel, entre los que lo invocaban; * clamaban al Señor, y él respondía.

Desde la columna de nube les hablaba * y ellos guardaban las leyes recibidas.

8 «Dios nuestro, tú les respondías; * tú les fuiste un Dios de perdón, aunque castigabas sus delitos».

⁹ ¡Celebren la grandeza del Señor! *
adórenlo en su santo monte, porque santo es
nuestro Señor Dios.

Comentario de Victoria Lewis

El Salmo 99 hace uso de un lenguaje profundamente poderoso y provocador como lente a través de la cual se puede comprender y alabar mejor la santidad y la grandeza de Dios. Empieza con conceptos de soberanía, poder y dominio: "Tiemblen las naciones, y aun la tierra entera". Ahora bien, en nuestra época moderna, las imágenes de soberanía, estructuras de poder e imperio pueden resultar incómodas. Muchos de nosotros conocemos a los reyes y a los gobernantes hereditarios como tiranos que se niegan a ceder el poder, o como opresores imperiales que mantienen un férreo control sobre los sistemas explotadores de la sociedad. Pero en el antiguo Israel, los reyes solían considerarse figuras mesiánicas enviadas por Dios para liberar a la nación de quienes pretendían oprimirla. Con un rey fuerte llegaba la seguridad, la prosperidad económica y el florecimiento cultural. El Salmo 99 une las proclamaciones del poder de Dios con proclamaciones equivalentes de la santidad de Dios mediante atributos de justicia y rectitud. Quizá el poder y la justicia no vayan inmediatamente de la mano en nuestra mente, pero el salmista utiliza un lenguaje bien entendido para dar autoridad y credibilidad a Dios, al mismo tiempo que proclama que Dios contiene ambas cosas.

El Salmo 99 también se remonta a la historia de la comunidad documentada en otros textos de las

Escrituras. Enraíza sus alabanzas poéticas en la ascendencia. Desde la referencia a Dios entronizado sobre querubines, como la tapa adornada con querubines del Arca de la Alianza, hasta el nombramiento de los principales antepasados y líderes de los antiguos hebreos, el Salmo recuerda a sus lectores que Dios se ha mostrado a su favor en el pasado y que volverá a hacerlo hoy. "¡Nuestro Dios, el Señor, es santo!".

Preguntas de discusión

Hay tantos nombres que se utilizan para referirse a la Divinidad: Rey, Padre, Señor, Creador, Pastor, y la lista continúa. ¿Qué lenguaje te gusta utilizar para referirte a la Divinidad y describirla?

¿Por qué sería importante para el salmista conectarse con la historia y la tradición de la comunidad? ¿Qué importancia tiene la tradición en tu propia fe?

1 Tesalonicenses 1:1-10

1 Pablo, Silvano y Timoteo saludan a la comunidad de los creyentes de la ciudad de Tesalónica, que están unidos a Dios el Padre y al Señor Jesucristo. Que Dios derrame su gracia y su paz sobre ustedes.

² Siempre damos gracias a Dios por todos ustedes, y los recordamos en nuestras oraciones.

³ Continuamente recordamos qué activa ha sido su fe, qué servicial su amor, y qué fuerte en los sufrimientos su esperanza en nuestro Señor Jesucristo, delante de nuestro Dios y Padre. ⁴ Hermanos amados por Dios, sabemos que él los ha escogido. ⁵ Pues cuando nosotros les anunciamos el evangelio, no fue solamente con palabras, sino que lo hicimos también con demostraciones del poder de Dios y de la actividad del Espíritu Santo, y con una gran abundancia de gracias. Bien saben cómo nos portamos entre ustedes, buscando su propio bien.

⁶Ustedes, por su parte, siguieron nuestro ejemplo y el ejemplo del Señor, y recibieron el mensaje con la alegría que el Espíritu Santo les daba en medio de grandes sufrimientos. ⁷De esta manera llegaron a ser un ejemplo para todos los creventes en las regiones de Macedonia y Acaya. 8 Partiendo de ustedes, el mensaje del Señor se ha extendido, no sólo por Macedonia y Acaya, sino por todas partes, y se sabe de la fe que ustedes tienen en Dios, de manera que va no es necesario que nosotros digamos nada. 9 Al contrario, ellos mismos hablan de nuestra llegada a ustedes y de cómo ustedes abandonaron los ídolos y se volvieron al Dios vivo y verdadero para servirle ¹⁰ y esperar que vuelva del cielo Jesús, el Hijo de Dios, al cual Dios resucitó. Jesús es quien nos salva del terrible castigo que viene.

Comentario de Victoria Lewis

"¡Buen trabajo, todos!" Así empieza Pablo su carta a la iglesia de paganos convertidos de Tesalónica, una importante ciudad portuaria y capital de la provincia romana de Macedonia. Pablo felicita a la comunidad por su dedicación, su fe y sus acciones frente a la persecución. No duda de que Dios actúa a través de ellos. De hecho, lo están haciendo tan bien, que Pablo se toma a broma que las regiones vecinas ¡ni siquiera necesitan que él las visite! Sus acciones como seguidores sinceros y firmes de Cristo han ilustrado el poder y la naturaleza transformadora del Evangelio. A través de sus prácticas individuales y colectivas alimentadas por la fe, su comunidad se convirtió en un ejemplo de vida cristiana.

Preguntas de discusión

¿Cuál es el papel de la comunidad en este pasaje? ¿Cuál es el papel de la comunidad en tu propia fe y práctica?

Nuestras estructuras eclesiásticas y comunitarias son muy distintas hoy en día--política, social y económicamente--a las de la Iglesia primitiva. ¿Qué podemos aprender de este ejemplo de una comunidad primitiva que seguía a Cristo?

Mateo 22:15-22

¹⁵ Después de esto, los fariseos fueron y se pusieron de acuerdo para hacerle decir a Jesús algo que les diera motivo para acusarlo. ¹⁶ Así que mandaron a algunos de sus partidarios, junto con otros del partido de Herodes, a decirle:

—Maestro, sabemos que tú dices la verdad, y que enseñas de veras el camino de Dios, sin dejarte llevar por lo que diga la gente, porque no hablas para darles gusto. ¹⁷ Danos, pues, tu opinión: ¿Está bien que paguemos impuestos al emperador romano, o no?

¹⁸ Jesús, dándose cuenta de la mala intención que llevaban, les dijo:

—Hipócritas, ¿por qué me tienden trampas? ¹⁹ Enséñenme la moneda con que se paga el impuesto.

Le trajeron un denario, ²⁰ y Jesús les preguntó:
—¿De quién es ésta cara y el nombre que aquí está escrito?

²¹Le contestaron:

—Del emperador.

Jesús les dijo entonces:

—Pues den al emperador lo que es del emperador, y a Dios lo que es de Dios.

²² Cuando oyeron esto, se quedaron admirados; y dejándolo, se fueron.

Comentario de Victoria Lewis

"Den al emperador lo que es del emperador, y a Dios lo que es de Dios..." ¡Qué respuesta tan enigmática a una pregunta tan enigmática! A primera vista, Jesucristo parece estar dividiendo el mundo en dos partes: las cosas que pertenecen al emperador y las cosas que pertenecen a Dios. Pero no creo que sea eso lo que está haciendo. Por el contrario, está diciendo creativamente que nada pertenece al imperio. Todo le pertenece a Dios, y nuestra ciudadanía definitiva no es de este mundo. Las monedas, y por tanto el dinero en su totalidad, son una ilusión humana que no significa nada en el Reino de Dios. Jesucristo no está diciendo

que hagamos las paces con la opresión. Tampoco está abogando por el alejamiento social y la rebelión abierta. En cambio, está señalando astutamente que la cuestión planteada por los fariseos y los herodianos no es la importante. Su mensaje no se centra únicamente en las cuestiones políticas de la época. Lo que Jesucristo parece hacer de manera constante a lo largo de sus enseñanzas es volver a centrar la vida cúltica y espiritual en Dios.

Al llegar a Jerusalén el día anterior, según el Evangelio de Mateo, Jesucristo volteó las mesas de los cambistas y expulsó a los vendedores del Templo. Mostró dramáticamente su disgusto por la forma en que el comercio y la explotación habían pervertido el Templo. Por eso, cuando lesucristo se enfrenta a un interrogatorio al día siguiente, se siente frustrado porque la gente no lo entiende. Les exige a ellos, y por tanto a nosotros como lectores, que se pregunten: "¿Por qué realizamos estas prácticas rituales y seguimos estas tradiciones? ¿Para qué sirve todo esto?" No se centra en la ocupación romana, sino en volver a adorar a Dios por encima del dinero, el estatus o el poder. Las enseñanzas de Jesucristo no se limitan a este mundo transaccional que nos rodea, sino que pretenden transformarnos.

Preguntas de discusión

¿Qué crees que significa este pasaje en nuestro contexto moderno gobernado por el nacionalismo, el capitalismo y el imperio?

¿Qué poderes o influencias pueden estar compitiendo por tu atención y concentración?

Published by the Office of Communication of The Episcopal Church, 815 Second Avenue, New York, N.Y. 10017 © 2023 The Domestic and Foreign Missionary Society of the Protestant Episcopal Church in the United States of America. All rights reserved. Scripture quotations, with the exception of the Psalms and/or canticles, are from *Dios habla hoy* ®, © Sociedades Bíblicas Unidas, 1966, 1970, 1979, 1983, 1996. Used by permission. All rights reserved worldwide. Psalms and canticles are drawn from the Book of Common Prayer.